

# EL AUTONOMISTA

## SEMANARIO REPUBLICANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Molino, 4, 3.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona... . . . . 1 peseta trimestre  
Fuera... . . . . 1'25 » »

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales

### Á LOS FEDERALES

Correligionarios:

Acaba de ocurrir un cambio político. Han llegado al poder hombres que, con ó sin razón, se considera enemigos de nuestras libertades. Debemos salvarlas por todos los medios que nos sugiera la razón y el derecho. Sería en nosotros cobarde y bajo dejar que resultaran estériles los esfuerzos de un siglo.

Ansía el país reformas. Quiere que á todo trance se simplifique y depure la administración, se normalice la Hacienda, se rebaje los tributos, se fomente la agricultura y las artes, se abra mercados al comercio, se difunda la enseñanza, se respete el voto de los ciudadanos, se enaltezca las Cortes, se ensanche la acción de las provincias y los pueblos y se reduzca á sus naturales funciones la del Estado. Reclama lo que nosotros tenemos hace años escrito en nuestro programa: deber nuestro es contribuir, por todos los medios, á que lo consiga. Nos lo exigen nuestras convicciones y la afflictiva situación de la patria. No es tarea fácil aquí donde los Gobiernos, esclavos de la tradición y la rutina, procuran siempre eludir, por largos aplazamientos, las aspiraciones populares; pero á lo difícil, más que á lo fácil, venimos obligados.

No porque hayan de ser vanas nuestras gestiones, perderemos en hacerlas. Se vencerá el país de que hay entre los bandos políticos uno que está firmemente resuelto á reconstituirlo sobre firmes bases, sin que nada le detenga ni arredre.

Acudirá el Gobierno, á pesar de sus protestas, á los fraudes y á las coacciones electorales de costumbre. No por esto debemos tampoco abandonarle el campo. Con abandonárselo, no lograríamos sino que, moderando sus abusos, apareciese vencedor en buena lid y diera apariencia de legitimidad á Cortes que no la tuviesen.

Federales, vayamos sin vacilaciones á las urnas: solos, donde podamos triunfar con sólo nuestras fuerzas; en unión con los demás republicanos, donde á tanto no lleguemos. Regionalistas hay que quieren

con nosotros la democracia y la República: éstos son nuestros naturales aliados, éstos son nuestros más próximos afines.

Os saluda de todo corazón vuestro correligionario,

F. PÍ Y MARGALL.

Madrid 23 de Marzo de 1899.

### José Rubaudonadeu Corcelles

Es uno de los nombres más conocidos del republicanismo español, y pocos hay, ó quizás ninguno, que sepa como él atraerse las masas. Como político, es uno de los hombres más sinceros y más consecuentes de que puede enorgullecerse el partido en que milita; su actitud briosa siempre y su firmísima voluntad danle un relieve colosal que contrasta gallardamente con el rebajamiento de caracteres de nuestra época: como ciudadano, como hombre, difícil nos sería encontrar en nuestra tierra quien le supere en virtudes; nadie recurre á él en los momentos tristes de la vida, sin que en él encuentre consuelo y amparo. Tiene por familia á los republicanos de toda España, y si las lágrimas que ha enjugado pesasen en la balanza electoral, nadie absolutamente nadie en España, se sentiría con más derecho en los escaños del Congreso.

Cuando habla en nuestras Cortes, su voz mojada en las lágrimas de todos los dolores é irritada con las iras de todas las justas indignaciones, retumba en el Congreso trueno, sobre la frente de todos aquellos farsantes de la Restauración, como tronarían las maldiciones de todas las madres españolas que lloran la muerte de sus hijos en tierras lejanas, víctimas de los justos odios que despertaron los que desde la Restauración nos gobiernan.

Rubau es el candidato elegido por los federales del distrito de La Bisbal.

Si es verdad que en España es posible la regeneración; si es cierto que estamos decididos á cambiar el camino que nos condujo á uno de los más terribles desastres que puede registrar la Historia; si

es verdad que no queremos ver la desaparición de España repartida como Polonia; si aquí quedan elementos para reconstituir la patria, en el distrito de La Bisbal es seguro el triunfo de D. José Rubaudonadeu.

LA REDACCIÓN.

Gerona 1.º de Abril de 1899.

### A LA LUCHA

Es incomprendible la conducta de determinados hombres que llamándose y aún blasonando de republicanos, arremeten contra nosotros, sin que una palabra de censura asome en sus labios encaminada á cohonestar el despotismo engendrado por el régimen monárquico, que ha llenado de vicios y concupiscencias todos los organismos del estado.

Esos *republicanos de doublé*, que se permiten llenar de improprios é insultos á cuantos estamos afiliados á la bandera federal que ondea nuestro ilustre jefe D. Francisco Pi y Margall, y que en cumplimiento del deber sacratisimo que nos impone la disciplina de partido nos aprestamos de nuevo á la lucha electoral, somos tratados sin piedad, por esos menguados, con el dictado de ¡farsantes!, porque á la par que obedecemos el principio justo de la voz de nuestro Jefe, hacemos uso de un hecho democrático.

Tendrá mucho de farsa la contienda electoral si se quiere, pero esta farsa no la juega el pueblo republicano al depositar desinteresadamente el voto en la urna; éste, no compra votos; no chanchullea ni falsifica actas y al fin y al cabo hace lo que debe. Vigoriza sus ideas, porque se agita; pone en movimiento sus nervios dando vida á la causa republicana y una vez más presenta á la luz del día las irregularidades que los monárquicos cometen.

Los vicios que se observan en esta pacífica lucha, no los hemos engendrado nosotros, y precisamente para ponerlos de nuevo de manifiesto, conviene, es útil y aun necesario, vayamos todos como decididos campeones de la República á depositar el voto.

Que los monárquicos adelantan el reloj de las ciudades y pueblos y encontramos las urnas llenas de candidaturas con los nombres de los fallecidos; que votan los enfermos y ausentes; que los presidiarios han tenido la franquicia de ir á votar; que los Sanchez y los Gutierrez, van de colegio en colegio á vaciar paquetes de candidaturas y que en los escrutinios resultan centenares de votos más de los que figuran en el Censo, no por ello debemos dejar de hacer uso del derecho, porque, cuando menos, conseguiremos ridiculizar á los causantes de la verdadera farsa.

Sea como fuere, los republicanos tenemos el deber de ir á votar al candidato que las autoridades del partido nos tiene señalado y que, en este distrito electoral, resulta ser nuestro propio Jefe el ilustre D. Francisco Pi y Margall, y debemos ir todos á votarle como un solo hombre, si no se quiere, y con razón, que se nos trate de ¡farsantes!

Se avecina el momento de sacar triunfante al Venerable de la República y debemos ir á votarle todos como soldados disciplinados, toda vez que en estos supremos instantes lo demanda la honra de España.

J. P.

## Otra iniquidad

Casi toda la prensa liberal se ha ocupado con indignación del atropello cometido en la calle de la Corribia de Barcelona. Una anciana enferma, cuidada por su hija; un cura que, sin ser llamado por ellas, acudió á la casa con la pretensión de administrar á la enferma los sacramentos, á lo cual se opuso la hija, alegando los perjuicios que la salud de su madre podría reportar de una impresión honda; el cura que se marchó amenazando volver. Luego, el Juzgado constituido ante la habitación de aquellas mujeres; la hija negándose á abrir; la puerta derribada por orden de la autoridad; protestas enérgicas de aquella infeliz joven, vigorizadas por las de la madre, que dice que no quiere cura alguno; orden de que la hija salga de la habitación; negativa de la interesada, y resistencia de ésta, apoyándose en la cama, contra la fuerza brutal; mientras, la pobre enferma, estupefacta, solloza y se desespera en aquel lecho traído y llevado. Al fin, triunfo en toda la línea á favor de los atropelladores: administración de los sacramentos; momentos después, la muerte de la anciana. Todo esto ha ocurrido en España, en la segunda capital, como se ha dado en llamar á Barcelona, á fines del siglo XIX. ¿Verdad que el suceso parece novelesco y atribuido á una época distante de la nuestra tres ó cuatro siglos, cuando menos?

Pues, no hay tal. El hecho es histórico, de ayer, como si dijéramos. Ello ha ocurrido en esta desgraciada nación, cuando por todas partes se habla de regenerarnos. Y, pese á los *meetings* celebrados en Barcelona, la Barceloneta, Sabadell y Tarrasa, protestando contra aquel atropello, no se ha abierto otra información sobre el mismo, que la realizada por la prensa; circunstancia que nos da derecho á creer que tamaño delito contra la tolerancia religiosa, que la Constitución del Estado garantiza, quedará impune, como pasan también desapercibidos á los ojos de la *justicia* que por aquí se usa, los crímenes de Montjuich, los abusos cometidos en las campañas de Cuba y Filipinas, y otros más, que afectan á la tranquilidad, á los intereses, á la salud, á la honra y á la vida de los ciudadanos.

Todo ello es debido al torpe empeño que demuestran los poderes públicos en mimar determinadas clases, cuyo apoyo compran, hasta á precio del irritante privilegio de impunidad, para que, á la recíproca, ellas se crean obligadas á velar por la conservación del vicioso y anacrónico régimen vigente. ¡Valiente regeneración la que va á prepararnos esa patulea!

Se habla de abusos cometidos en naciones regidas por gobiernos republicanos y democráticos. Se los saca á plaza á cada instante, atribuyéndolos, con toda mala fe, á la forma de gobierno.

Pero, es el caso que, los que tal hacen, olvidan consignar que, en aquellas naciones, los delitos y los crímenes son perseguidos, sea quien sea el que los comete; hay gente que, cumpliendo con su deber, averigua, investiga y llega á reunir pruebas suficientes para evidenciarlos; los tribunales cuidan después de condenar, y la sentencia es cumplida. Esto se hace, sin importar nada la clase á que pertenece el delincuente, y sin que nadie pueda temer ser molestado por ayudar á la acción de la Justicia, ni menos por no someterse al soborno tácito ó expreso de sus superiores.

Nunca sucederá otro tanto en España, persistiendo el régimen actual.

ANTONIO FRANQUESA Y SIVILLA.

## UNA REFUTACIÓN

Dicen algunos que los federales nos llamamos solos, que no nos movemos, que estamos donde estábamos hace medio siglo, que acariciamos una utopía que no veremos nunca realizada.

Esos hombres olvidan que fuimos primero demócratas, después republicanos, más tarde partidarios de la federación, en todo tiempo amigos de cuantas reformas puedan mejorar la suerte de las clases

jornaleras y conducirnos al reinado de la igualdad y la justicia. El programa nuestro ¿es solamente político? Es económico y social, abraza las relaciones internacionales, tiene por supremo fin la organización de todo nuestro linaje. No está cerrado á posteriores reformas, no pone linde alguno al progreso.

¿Qué no adelantamos? ¿Qué es el regionalismo sino la federación bajo otro nombre? Deslinda, como el federalismo, las funciones de la región y las del Estado; deja, como el federalismo, integra la personalidad de las regiones en lo que les es particular y propio, las enlaza en todo lo que las es común y se refiere á sus comunes intereses.

Aun los que no son regionalistas, piden hoy una descentralización amplia, como remedio de los males que á la Nación agobian. ¿De quién, sino de nosotros, han aprendido que la centralización perturba la vida de las regiones y los municipios, dificulta, cuando no impide, el desarrollo de la riqueza nacional y es origen y fomento del bárbaro caciquismo que todos condenamos? De nosotros, y solamente de nosotros, tomaron los Gobiernos esa autonomía colonial, que, de haber sido aplicada á tiempo, habría evitado los desastres de nuestras mal concluidas guerras.

Que es una utopía la federación, añaden. ¿Utopía lo que tuvo realidad en los pasados tiempos y constituye hoy mismo la organización de pueblos cultos? Federales son esos Estados Unidos que acaban de arrebatarnos las colonias de Oceanía y América y son ya un peligro para Europa. Allí están, como en parte alguna, conciliados la libertad y el orden; allí viven tranquilas y juntas todas las religiones y todas las razas; allí viven y brillan los genios de la ciencia y de la industria.

Méjico, Venezuela, el Brasil, la República Argentina viven bajo el mismo sistema; acá, en Europa, Alemania y Suiza: Alemania, en el terreno intelectual, la primera de las naciones de nuestro continente; Suiza, en el terreno de la libertad, la fuente de todo progreso.

¿De dónde pueden esos hombres deducir que la federación sea una utopía? En todas las naciones hay heterogeneidad de lenguas, de razas, de tendencias, de costumbres; en muchas la hay aun de leyes y procedimientos. Esa heterogeneidad produce con frecuencia inquietudes, y tal vez sangrientas luchas. Sólo por la federación, cabe ponerles término. Por medio de la federación, acabó Austria sus luchas con Hungría, y por no querer extenderla á todo el imperio, tiene hoy enfrente á los alemanes y los bohemios.

¿Qué sucede aquí? Aquí hay mayor heterogeneidad que en nación alguna del mundo: razas diversas, diversos idiomas, aspiraciones diversas, diversas aptitudes y

diversas leyes. En nación alguna es más necesario el sistema federal que en nuestra España; á nación alguna es más aplicable.

Que no lo veremos aplicado los que esto escribimos, añaden nuestros contradictores. Si no lo vemos nosotros por hartos viejos, lo verán nuestros hijos. No por nosotros, sino por la humanidad trabajamos, y vale siempre poco ó nada el interés del individuo al lado del de la especie.

Lo que sin vacilar aseguramos, es que cuanto más se tarde en aplicar nuestro sistema, tanto más honda será la caída de España. Empezó la decadencia de la Península, apenas se inició el loco empeño de vaciar en un solo troquel todas las regiones. Otra habría sido nuestra suerte, si sólo por los vínculos de la federación se las hubiese enlazado.

Pero ¿á qué cansarnos? Aquí de nada sirve destruir objeciones. Se calla y se las reproduce como si nada se hubiese dicho. No es este el menor signo de nuestra incurable anemia.

## Las Asambleas de Zaragoza

Y bien, señores delegados de las dos asambleas de Zaragoza, ¿qué piensan ustedes? ¿Qué hacen? De la de los centros productores nada sabemos, ni siquiera las conclusiones definitivas. No parece sino que al salir de la capital de Aragón cayó en un abismo. Leemos en los periódicos que el señor Costa pretende venir, ó se trata de que venga, á las Cortes por Barbastro. Si á las Cortes viniera, se cumpliría pronto nuestro vaticinio, el de oírle perorar entre los políticos á quienes tanto desdeña. Mas ¿qué es de todo aquel ruido que promovió, que no parecía sino que tuviese en su mano todas las fuerzas de España? ¿Fue todo palabras? ¿No fueron debidos sino á sus fogosos y pintorescos discursos, los febriles entusiasmos de que habló la prensa?

De la Asamblea de las Cámaras de Comercio se sabe algo más, merced á las gestiones de una Comisión suya, que no cesa de pedir á los Gobiernos, ya blanda, ya enérgicamente, la realización de sus reformas. ¿Esto basta? Esa Comisión debe estar, creemos, convencida de la inutilidad de sus gestiones, es decir, de lo incumplidas que han de quedar las promesas de los ministros, hechas siempre de un modo vago y por tiempo indefinido.

Se ofrece ahora á las dos Asambleas ocasión de mostrar sus fuerzas, probando que no han sido una vana representación de la agricultura, la industria y el comercio, ni las Cámaras que las eligieron corporaciones sin influencia ni prestigio. ¿Qué coyuntura mejor que la de unas elecciones generales? Pueden presentar candidatos propios, y donde no los tengan, apoyar á

los que se comprometan á no perdonar medio de arrancar de las Cortes las proyectadas reformas. Si representan lo que pareció, es evidente que han de inclinar en su favor la balanza.

No se trata ya de electores hambrientos que se presten á vender el mayor de sus derechos por un puñado de plata ó de cobre; se trata de personas más ó menos acaudaladas, poseedoras de tierras ó de establecimientos, que ni han de dejarse sobornar, ni consentir sin protesta los fraudes y las violencias de los gobernantes. ¿Qué hacen, repetimos, esas un día poderosas asambleas? ¿Por qué no hablan? ¿Por qué no procuran quitar á esos políticos, á quienes tanto detestan, la representación en Cortes que hasta aquí tuvieron?

La Comisión de las Cámaras de Comercio ha rechazado justa y noblemente el apoyo que, por notas enviadas á la prensa, ha ofrecido el Gobierno á los candidatos de su clase, apoyo verdaderamente indigno, que revela una vez más la hipocresía y la doblez con que la nueva situación procede; pero viene en cambio obligada á pretender por sus solas fuerzas, ó uniéndose con las Cámaras Agrícolas, el triunfo de los reformistas. ¿Qué se dirá, si no, de una y otra Asambleas? Que nada representaron, ni nada significan, ni nada valen; que todo lo que se hizo en Zaragoza se redujo al *much ado about nothin*, de la comedia de Shakespeare: mucho ruido por nada, ó en mejor castellano: mucho ruido y pocas nueces.

## La circular de Gracia y Justicia

El ministro de Gracia y Justicia ha dirigido á sus subordinados una circular, donde les recomienda la mayor imparcialidad y el mayor respeto á la ley en las próximas elecciones. No se limita á recomendarlo; quiere que, en el caso de que falten, se los castigue, así en la vía disciplinaria, como en la criminal, llegándose en la primera aun á la suspensión si es necesario.

Alguna confianza nos inspiraría esta circular, si no la supiéramos calcada sobre las que en otros períodos electorales se ha formulado y dirigido. El mismo señor Durán nos advierte que la ha dictado con el criterio de las anteriores, principalmente con el de la expedida en 5 de Febrero de 1893, siendo ministro, si mal no lo recordamos, el señor Montero Ríos.

Nadie ignora la ineficacia de estas circulares, y no hay motivo alguno para suponer que tenga mayor fundamento la del actual Ministro, á pesar de consignarse en ella lo decidido que se halla el que la suscribe á no mirar, para los ascensos y las traslaciones, sino la antigüedad de los servicios.

Las elecciones constituyen hoy un verdadero mecanismo; mecanismo que funciona aun sin la voluntad de los que gobier-

nan. Inútil todo empeño en parar esta ó la otra rueda; las demás la empujan y la obligan á que marche. La rueda catalina son aquí los gobernadores, que cifran sus méritos y su porvenir en sacar triunfantes á los candidatos del Gobierno y no perdonan medio de conseguirlo.

Ahora el Gobierno tampoco se descuida. Sino á la luz, encasilla á la sombra. Dispone de los distritos según su conveniencia. Aquí no presenta candidato suyo, para que el de la oposición triunfe; allí hace que se elimine de una candidatura á un contrario, con el fin de dar cabida á un adepto, ó un adepto con el fin de dar cabida á un contrario; acullá destina al Senado el que quisiera ir al Congreso, ó al Congreso el que quisiera ir al Senado. Ha cambiado ya alcaldes, destituido Ayuntamientos, permitido, y tal vez ordenado, que se eche en las alcaldías de barrio de ciudades populosas la red barreada. ¡Y eso que estamos en los comienzos! ¡Qué no será en las postrimerías!

Preguntan algunos que si se quiere que el Gobierno sea de peor condición que los partidos y deba permanecer impasible en luchas de que depende, no sólo su existencia, sino también la salud del reino. Impasible ha de permanecer, si quiere respetar la voluntad de los pueblos. De un partido ó de varios partidos dimana: á ese partido á esos partidos toca defenderle en la contienda, sin más armas que las de las oposiciones: los gobiernos deben dejar libre el campo á los contendientes.

De otra manera, la lucha, sobre ser desigual, da por resultado el falseamiento de las Cortes y el de todo el sistema representativo. Falseado viene y falseado seguirá con Silvela y con los que le sucedan, mientras no se cambie de régimen.

## CRÓNICA

En el artículo «Acerca de Filipinas», inserto en el número anterior, aparece, en dos puntos distintos, *Batabanó* en lugar de *Biac-na-bató*.

Cuando notamos el *lapsus*, ya estaba repartido el periódico.

Dispensen nuestros lectores; y que nos perdone la... Geografía.

### VIDA NUEVA

El número que se publicó el pasado domingo, contiene:

«El Padre» (cuento), de Jacinto Octavio Picón; «Socialistas de levita», por Eusebio Blasco; «El dinero frente á la Iglesia», por Ramiro de Maeztu; «La bohemia» (Narciso Serra), por Miguel Sawa; «De Almería», por Zeda; «La tía Bayala» (soneto), por Vicente Colorado; «El barroquismo en la música», por Pedro Corominas; «La Dolorosa» (novela), por Dionisio Pérez, y otros trabajos de palpitante actualidad.

Ha sido denunciado «El Demócrata» de Logroño por publicar una poesía de Rizal.

Sentimos el percance.

## F. TERRADES

MÉDICO-CIRUJANO

Ex-Ayudante de la Clínica Cinecológica del Dr. Fargas  
Médico por oposición

del Hospital de la Santa Cruz, de Barcelona

Consulta de 9 á 10 y de 2 á 4.—Progreso, n.º 18, piso 2.º

Imp. de EL AUTONOMISTA.

# L' UNION

Compañía Francesa de Seguros contra incendios, fundada en 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios, por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social. . . . .	10.000,000 Francos
Reservas. . . . .	9.365,000 >
Primas á recibir. . . . .	75.183.878 >
<i>Total de garantías.</i> . . . .	94.818,878 >
Capitales asegurados. . . . .	15,559,869,308 >
Siniestros pagados. . . . .	202.000,000 >

Sucursal Española.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.  
Subdirector en Gerona.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º

## ZAPATERÍA "LA ECONÓMICA"

— DE —

### PEDRO LLOBERAS

Calle de la Cort-Real, número 21.—GERONA

El dueño de este Establecimiento pone en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.  
, , , , , señora, , 4 , ,

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

### Maravillosa Pomada PANCHO

Cura radicalmente

las quemaduras, heridas de armas cortantes, contusiones, callos, panadizos ó arisetas, *vespers* y enfermedades secretas.

El autor está dispuesto á aceptar cualquiera apuesta, seguro de la eficacia del remedio.

Para dudas, dirigirse al autor,

Francisco Fondevila (Pancho)

Santa Coloma de Farnés (GERONA)

### Perfumería, Guantes y Novedades

Inmenso surtido de toda clase de adornos para Vestidos de Señora.—Cuellos, puños—Corbatas.—Boquillas.—Calcetines.—Medias.—Lanas.—Nubes, etc., etc.

### FEDERICO MARESMA

6. ABEURADORS, 6.—GERONA

### El Datil

Rambla de Álvarez.—Gerona

VINOS LEGÍTIMOS DEL PRIORATO

á 40 céntimos el litro

ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS

### Casa La Quima

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO

SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, GERONA

### MANUEL BURCH

MÉDICO-OCULISTA

Ex-ayudante del Dr. Barraquer y

Médico-oculista del Hospital de Sta. Cruz de Barcelona

Enfermedades de los ojos, \* Anomalías de la visión  
Rambla de la Libertad, entrada por la calle de Besadó, 2

### TRANSPORTES

de

JUAN BOXA \* GERONA

Calle de Barcelona

### Gran Hotel del Centro

DE MANUEL FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inexplorables para la producción del Gas Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

### Fábrica de aguardientes anisados

(Destilería al vapor)

Domingo Puig é hijo

Santa Eugenia—Gerona

Especialidad en El Canario, Catalán

### Carburo de Calcio

Habiendo recibido gran incremento el consumo del Carburo de Calcio, he creído conveniente presentar al público este producto de esmerada fabricación, el que reúne todas las condiciones más esenciales de la química, pudiendo competir y superar al de fabricación extranjera, así en calidad como en economía, resultando un rendimiento á favor del consumidor de 347 litros por kilo, en la mayoría de los ensayos verificados con este producto.

Para más informes, detalles y precios, en los que verá el público una marcada economía, dirigirse al

Único Representante en esta Provincia

**DON ROSENDO MULLERA**

Peso de la Paja, 35, (tienda).—GERONA

### ALFREDO RAMIRO TORRENTE

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

### Cervecería de Fornos

DE

### JOSE BRIERA

(antes CASA VIURE)

Mercaders (Neu), 18, GERONA.

SERVICIO Á LA CARTA ESMERADO

Precios baratísimos

### Agua ferruginosa carbónica

de la Font de 'n Lliure

Se expende en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (Torre de Lesna.)

ABONOS para 12 botellas, 1'50 pesetas.

MEDIO ABONO, 0'80 pesetas.

NOTA.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.

### POMADA MIRANDA

Cura radicalmente las Almorranas (Morenas)

Vino aromático Miranda

Cura el dolor de muelas

Miles de testigos pueden acreditar la eficacia de estos medicamentos

Precio de la Pomada 5 pesetas bote; mandando 6 pesetas en sellos ó en otra forma, se remite por correo.

Precio del frasco: 1'50 pesetas, 2 remitiéndose.

DEPÓSITOS:—Federico Dispés, Droguería Calonge (Provincia de Gerona).